

# COMUNICADO

## **MUCD presenta su último Atlas de Homicidios: incluye análisis de 2018 a 2024**

**Ciudad de México, 9 de diciembre de 2025.** México Unido Contra la Delincuencia presenta el *Atlas de Homicidios, México 2024: siete años, miles de víctimas*. Se trata de la séptima edición de esta publicación anual que estudia el fenómeno de la violencia letal en México y que, por primera vez, compila siete años completos de análisis en su sección especial (2018 a 2024).

La investigación presenta, en primer lugar, información de los homicidios ocurridos durante 2024, de acuerdo con los datos definitivos emitidos recientemente por el INEGI<sup>1</sup>. Para ese año, a nivel nacional, **se registró el primer aumento anual de los últimos tres años**, con 32,065 víctimas de homicidio en el país -un promedio diario de 88-, lo que representa un aumento del uno por ciento respecto al 2023.

Con respecto a 2023, en 2024, **17 estados registraron aumentos y 15, disminuciones**. Las entidades federativas con los mayores aumentos en el número de homicidios ocurridos en 2024 fueron Tabasco, con 204%; Baja California Sur, con 87% y Sinaloa, con 57%. En contraste, Yucatán fue el estado con menos homicidios registrados, con 389 víctimas; seguido por Baja California Sur, con 516; Campeche, con 605; Aguascalientes, con 670 y Durango, con 897 víctimas.

Es destacable que **en 2024 cuatro entidades alcanzaron máximos históricos**: Aguascalientes, con 129 víctimas; Campeche, con 104; Chiapas, con 922 y Tabasco, con 830. La Ciudad de México, por su parte, **rompió la trayectoria de reducciones de homicidios de años anteriores**, al registrar un aumento de 30% de víctimas de 2023 a 2024. Mientras que **Guanajuato continúa como la entidad más violenta del país** y **Zacatecas registró una importante caída de ocurrencia, con -51%**.

A nivel municipal, para 2024 se observa que **persiste una hiperconcentración municipal del homicidio**. En 1,075 de los 2,477 municipios de la república (43.4%) ocurrieron 10 o menos casos durante el año y sólo cinco de ellos (Tijuana, Juárez, León, Acapulco y Celaya) acumularon el 17% de los casos totales.

El análisis también revela características fundamentales de las víctimas: en 2024, el promedio de edad de los hombres fue de 36 años y, para las mujeres, de 35 años; sin embargo, la proporción de víctimas mujeres menores de 15 años (3.6%) es casi cinco veces superior a la de sus homólogos hombres (0.8%). En otras palabras: **en México se asesina más a las adolescentes que a sus pares hombres**.

Todas las víctimas fueron mayormente asesinadas en la vía pública (51% de los hombres y 36% de las mujeres), aunque **las mujeres fueron dos veces más violentadas en viviendas que los hombres** (24% versus 11% en sus pares hombres).

---

<sup>1</sup> El INEGI publicó los datos definitivos de defunciones por homicidios para el año 2024 apenas este 10 de noviembre de 2025, pues realiza estos reportes finales con un año de desfase.



# COMUNICADO

Finalmente, respecto a los medios de agresión, se revela que para 2024 **persistió el uso de armas como principal artefacto para cometer este delito**: el 75% en los casos de hombres y 63% en casos de mujeres. En cambio, la proporción de mujeres asesinadas mediante lesiones por el uso de la fuerza corporal (13%), **fue el doble** que el mismo medio para hombres (6%).

## ¿Y los hallazgos del septenio?

Como señalamos, este Atlas incluye además en su sección especial el análisis del comportamiento de la violencia homicida de enero de 2018 a diciembre de 2024<sup>2</sup>, periodo en el que se registraron 241,967 víctimas de homicidio doloso a nivel nacional.

En estos siete años, el promedio anual de víctimas diarias disminuyó, pasando de 100 en 2018 a 88 en 2024 y el periodo incluye el **máximo sexenal histórico en número de víctimas**, registradas durante el sexenio del ex presidente Andrés Manuel López Obrador, con un registro de 200,075 víctimas.

Respecto de la distribución geográfica, encontramos que **Guanajuato y Estado de México concentraron el mayor número de homicidios cada año**, seguidos por Baja California, Chihuahua y Michoacán. Estos cinco estados concentraron el 43% de todos los homicidios de 2018 a 2024, mientras que Yucatán, Baja California Sur, Campeche, Aguascalientes y Durango fueron los estados con menos víctimas.

A nivel municipal, **Tijuana, Baja California y Juárez, Chihuahua, se mantuvieron como los dos municipios más violentos en el periodo**. Y es destacable el caso de Culiacán, Sinaloa, que aunque no se encontró entre los cinco municipios más violentos de 2018 a 2024, sí **presentó un crecimiento desproporcionado de los homicidios durante los dos últimos años**, con +45% en 2023 y +89% en 2024. Estos dos años coinciden con el inicio de los enfrentamientos de las fuerzas armadas contra el Cártel de Sinaloa.

En cuanto a las víctimas, de 2018 a 2024, a nivel nacional, la mayor parte de las víctimas fueron personas adultas de entre 25 y 30 años. Con los hombres representando el 89.5% de las víctimas y las mujeres el 10.5%. La mayoría de ellas fueron ultimadas en la vía pública.

Igual que en el análisis anual, para el septenio **encontramos a las armas de fuego como objetos predominantes para asesinar**, usadas en el 74% de casos de víctimas adultas, 66% de los menores de edad, 50% de los adultos mayores y 40% de las víctimas de edad no especificada. Un hallazgo de este análisis es que de 2018 a 2024 **casi 7 de cada 10 menores de edad fueron ultimados con un arma**.

---

<sup>2</sup> Este periodo incluye los últimos 11 meses del mandato del ex presidente Enrique Peña Nieto, la administración del ex presidente Andrés Manuel López Obrador y los primeros tres de la presidencia de Claudia Sheinbaum Pardo.



# COMUNICADO

Nuestro Atlas incluye en su análisis de siete años una revisión de la violencia homicida respecto de otras muertes violentas, a saber: accidentes, suicidios, operaciones legales y de guerra, así como muertes violentas con intencionalidad no determinada, para identificar si existen posibles anomalías que adviertan subregistro de homicidios.

Aquí, hallamos que a nivel nacional, de 2018 a 2024, este **conjunto de muertes violentas acumularon más de medio millón de víctimas (con 583,965)**. Entre ellas, los homicidios representaron la principal causa de este tipo de defunción hasta 2021; sin embargo, a partir de 2022 los accidentes ocuparon ese lugar. En cuanto a los cambios observados en el periodo, **los suicidios y los accidentes presentaron aumentos importantes al comparar 2024 contra 2018** (con 31% y 13% respectivamente).

Otro tipo de muerte violenta que aumentó en este periodo fueron las operaciones legales o de guerra, aunque su impacto sobre la violencia letal o los registros de homicidio doloso es menor. De hecho, **fue la categoría con el mayor crecimiento anual en 2024**, con 29 víctimas en 2023 a 82 en 2024, lo que representa un aumento del 184%.

De 2018 a 2024, el 74% de estas muertes se concentraron en Tamaulipas (259), Zacatecas (31) y Coahuila (16). Tamaulipas encabezó esta clasificación cada año, **lo que la posiciona como la entidad con un caso extremo de letalidad estatal**. Es destacable que en este lapso de tiempo diez estados no tuvieron ni una sola víctima y nueve tuvieron menos de cinco, lo que confirma una distribución muy focalizada en los estados mencionados.

Finalmente, sobresale la drástica disminución de las muertes con intencionalidad no determinada a nivel nacional: al comparar 2024 con 2018 se revela una reducción de 56%.

## ¿Qué hacer?

Ante la violencia letal, es indispensable que las autoridades municipales, estatales y nacional tomen en cuenta esta evidencia para una **prevención y atención integral de los homicidios**. El comportamiento del fenómeno es territorialmente heterogéneo, por lo que deben generarse políticas focalizadas; las personas viven la violencia letal de forma diferenciada según su edad y sexo, por lo que deben generarse políticas con perspectiva interseccional, y los objetos usados, como las armas, obligan a plantear una estrategia de control sobre su distribución y uso indiscriminado.

En un México en el que la crisis de homicidios persiste, es imprescindible crear políticas más precisas, humanas y efectivas que respondan a las realidades diversas del país, así como a reducir las violencias desde sus causas estructurales.

Descarga el Atlas de Homicidios escaneando el QR o en [www.mucd.org.mx/atlas2024](http://www.mucd.org.mx/atlas2024)

